



Acerca de los 75 años de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

DOLLY MONTOYA CASTAÑO

Química farmacéutica y doctora en Ciencias Naturales. Docente universitaria y científica. Rectora de la Universidad Nacional de Colombia y expresidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe.

Resumen

La UDUALC es una organización dinámica y transformadora, cuya historia está marcada por la defensa de la autonomía universitaria y por el ejercicio permanente de autoevaluación y el mejoramiento de su calidad. Para lograr sus objetivos es fundamental combatir la desigualdad y construir la paz, esa visión estratégica sirvió como fundamento para que la UDUALC elaborara el Plan Estratégico UDUALC, Visión 2034.

Palabras clave: UDUALC, autonomía universitaria, desigualdad, plan estratégico, autoevaluación.

Sobre os 75 anos da União de Universidades da América Latina e do Caribe

Resumo

A UDUALC é uma organização dinâmica e transformadora. Sua história é destacada na defesa da autonomia universitária e pelo exercício permanente de autoavaliação e melhora da sua qualidade. Para conseguir os objetivos tem sido preciso lutar contra a desigualdade e construir paz; essa visão, estratégica, foi útil no fundamento para que a UDUALC desenvolvesse o *Plano Estratégico UDUALC, Visão 2034*.

Palavras-chave: UDUALC; Autonomia Universitária; Desigualdade; Plano Estratégico; Autoavaliação.

DOI: <https://doi.org/10.36888/udual.universidades.2024.102.786>

On the 75th Anniversary of the Association of the Universities of Latin America and the Caribbean (UDUALC)

Abstract

The UDUALC is a dynamic and transformative organization. Its history has been marked by the defense of university autonomy and a continuous process of self-assessment and quality improvement. Achieving its goals requires combating inequality and building peace. This strategic vision served as the foundation for the development of UDUALC's Strategic Plan: Vision 2034.

Keywords: UDUALC, university autonomy, inequality, strategic plan, self-assessment.

Inicio mi intervención agradeciendo mucho a la doctora María Clara Rangel Galvis, rectora de la Universidad El Bosque y al doctor Leonardo Lomelí Vanegas, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, y reconozco y agradezco a esa gran institución que es la UNAM por el apoyo y sustento que siempre ha brindado a la UDUALC. Muchas gracias a usted y a todo su equipo.

Saludamos a nuestro incansable secretario general, Roberto Escalante, y a todo el equipo que trabaja en Tlatelolco, con quienes hemos compartido gratos momentos y con quienes hemos reflexionado sobre lo que hacemos y cómo diseñar un futuro más prometedor. También quiero saludar al ingeniero Jorge Fabián Calzoni, rector de la Universidad de Avellaneda, primer vicepresidente de la UDUALC, y felicitarlo por que, a partir de hoy, será presidente de esta organización.

A la par, reconozco el apoyo de la doctora Jeri Ramón Ruffner, vicepresidenta del área Andina y rectora de la Universidad Mayor de San Marcos. Del doctor Marcos Oliveira, vicepresidente de la región Brasil y rector de la Universidad Tecnológica Federal de Paraná. De la doctora Miriam Nicado García, vicepresidenta de la región Caribe y rectora de la Universidad de la Habana. Del doctor Eduardo Flores Castro, vicepresidente de la región Centroamérica y rector de la Universidad de Panamá. Del doctor José Antonio de los Reyes Heredia, vicepresidente de la región México y rector de la Universidad Autónoma Metropolitana. De la maestra Ximena Cardoso Arango, vicepresidenta de Organizaciones de Redes. Del doctor Rogelio Pizzi, vicepresidente de Organismos de Cooperación y Estudio. Del doctor Rodrigo Arim, vicepresidente de la Autonomía y rector de la Universidad de La República. Del resto de los rectores, profesores, miembros de las comunidades universitarias afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, demás invitados y asistentes a esta reunión.

Estos 75 años de la UDUALC han transcurrido exitosamente, gracias al invaluable apoyo de grandes colaboradores y autoridades universitarias, podríamos decir que ha venido caminando sobre hombros de gigantes. La UDUALC tiene una historia de integración y colaboración universitaria regional, ha sabido construir desde la diversidad y desde la pluralidad de nuestra región. Las universidades, de nuestros países, han sido agentes transformadores de las realidades de sus contextos nacionales. A lo largo de 75 años, la UDUALC ha sido un motor para ayudar a convertirlas en agentes transformadores de toda nuestra América Latina y del Caribe.

Un grupo de rectores encabezaron, en Guatemala, el Primer Congreso Universitario Latinoamericano, el 22 de septiembre de 1949, dando así nacimiento a lo que posteriormente sería la UDUAL. Tiempo después fue acogida, por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y ha crecido, a través de la historia, gracias a su apoyo.

La UDUALC nunca ha desistido frente a la adversidad, es una organización dinámica y transformadora, así lo ha demostrado a través de su historia. Un ejemplo reciente fue la crisis de la pandemia, que transformó radicalmente a nuestras instituciones y que nos preparó, también, para reconsiderar nuestra forma de pensar. La UDUALC nunca dejó de trabajar, encontró nuevas formas de continuar con su tarea y de relacionarse con las universidades de la región.

La UDUALC ha tenido especial interés en trabajar con universidades caribeñas, anglo y francoparlantes, eso llevó al cambio de su acrónimo, para incorporar la C del Caribe y este aporte maravilloso, nos permite decir que la UDUALC habla varios idiomas en todo el continente latinoamericano y caribeño.

Continuar con la defensa de la autonomía universitaria es de la mayor importancia, pero no suficiente, es necesario una mirada innovadora e integrada que contemple la acreditación, basada en la autoevaluación universitaria y en planes de mejoramiento de la calidad académica. En cada uno de los eventos académicos relevantes que tenemos, en América Latina y el Caribe, podemos pensar y repensar la educación ante los nuevos contextos que nos presenta la historia y que son el devenir de la humanidad. La UDUALC es una organización resiliente, que ante los cambios reacciona y se fortalece y que dispone de diversos medios, en especial sus publicaciones –y quiero destacar la revista Universidades, que ha acompañado a la UDUALC a través de toda su historia–, para comunicarse y para propiciar discusiones e intercambios de prácticas virtuosas.

A lo largo de estos 75 años de historia, hemos podido desarrollar programas e iniciativas que le han permitido crecer a partir del aprendizaje de sus aciertos y desaciertos.

Bueno pues, ya soy expresidenta de la UDUALC, solamente quiero agradecer al grupo de Tlatelolco, a todo el equipo, a Roberto Escalante que es el motor de la UDUALC. Nosotros los presidentes estamos para apoyar y para



respaldar, pero realmente esta labor que es día a día, se hace directamente, quiero pedir un aplauso para Roberto, por su excelente trabajo.

Quiero felicitar al ingeniero Calzoni, a nuestro nuevo presidente de la UDUALC, y decirle que estamos muy orgullosos de que hoy continúe presidiendo esta organización tan linda y querida para todos, enhorabuena y seguro que de su suerte depende la suerte de la UDUALC.

También quiero agradecer al equipo de la Universidad Nacional de Colombia que me ha acompañado en la UDUALC. A la oficina de Relaciones Exteriores que ha estado permanentemente atenta. También agradecerle al profesor Carlos Augusto, nuestro vicerrector académico, que me ha acompañado en el plan estratégico de la Universidad Nacional y ahora en el plan estratégico de la UDUALC, en el plan estratégico del Hospital Universitario también, que lo diseñamos a más largo plazo. A Angelita, a todo el equipo de la Dirección de Relaciones Exteriores, que ha estado con nosotros, a los músicos de nuestra universidad y a todo el equipo de El Bosque, de esta universidad maravillosa que nos acoge y que fue fundada por egresados de nuestra Universidad Nacional.

Seguiremos juntos hasta que la vida nos separe. Me voy muy enamorada de la UDUALC y sé que podemos seguir avanzando, así que, mi querido presidente cuente con nuestro apoyo. Muchas gracias.

Un horizonte compartido al 2034

La UDUALC se transforma en la medida en que factores como la autonomía, la cooperación, la internacionalización, la democracia y la gestión del conocimiento también se transforman, ha llegado el momento en que la experiencia de nuestra organización y de nuestras universidades nos debe permitir formular una hoja de ruta, que logre alinear nuestros propósitos, valores y acciones estratégicas para anticipar y descifrar el futuro de la educación superior en la región, y de esa forma seguir contribuyendo con más herramientas y voluntades a su transformación.

América Latina y el Caribe atraviesan en la actualidad tensiones, como en antaño, que requieren análisis y soluciones basadas en el conocimiento. Las universidades tenemos una gran responsabilidad en la realización de esta importante tarea. Ser la región más desigual del planeta, ha llevado a nuestras sociedades a una carencia de oportunidades y a una larga trayectoria de violencias.

Combatir la desigualdad es fundamental para la construcción de la paz. El futuro de nuestra sociedad latinoamericana y caribeña depende de las oportunidades que brindemos a nuestros jóvenes, y de una integración continental que promueva el intercambio cultural como aporte esencial del proceso formativo. Las universidades deben comprometerse en la formulación de política pública y el trabajo comunitario, para trascender los campus y contribuir de manera real con las poblaciones. Es nuestra tarea analizar el contexto regional en un entorno global y aprovechar la innovación transformativa como herramienta para romper las barreras de desigualdad. Si pretendemos construir naciones acordes con los objetivos de desarrollo sostenible y en paz, ningún sector poblacional puede ser segregado.

Este horizonte para nuestras naciones, que ha planteado la UDUALC en distintos foros y escenarios internacionales, corresponde con la visión de futuro para la educación plasmada en la III Conferencia Mundial de Educación Superior y con la construcción de la Hoja de Ruta para la Educación Superior Latinoamericana y Caribeña que hemos ido consolidando en espacios como el Congreso Internacional de Universidades Públicas.¹

Entre noviembre del 2019 y abril del 2024, en la Universidad Nacional cerraremos la presidencia de esta organización entregando el *Plan Estratégico UDUALC, Visión 2034*, un documento diseñado de forma participativa y colaborativa, el cual se fundamenta en el propósito superior, los valores compartidos y el ADN institucional afianzados por la UDUALC a lo largo de estas siete décadas. Con esta herramienta, podremos comprender mejor nuestra capacidad como unión para transformar el presente y configurar el futuro o, por lo menos, anticiparnos y movilizar desde ya los focos estratégicos que nos dan sentido y coherencia como organización latinoamericana y caribeña, con unos direccionadores y escenarios claros al 2034.

El *Plan Estratégico UDUALC, Visión 2034*, que se presenta en esta conmemoración de los 75 años, es a la vez una invitación a fortalecer los programas de trabajo ya existentes e impulsar nuevos proyectos que mejoren permanentemente la calidad de las instituciones afiliadas y, a través de ellas, la calidad, el acceso y la inclusión en la educación superior en cada uno de nuestros países. Es potenciar el liderazgo colectivo y transformador de la UDUALC, con apuestas hacia escenarios deseables al 2034 que atiendan los factores de cambio esperados, temidos y anhelados, a fin de orientar las capacidades diversas de la unión y así fortalecer la postura propositiva, proactiva y de acción, como organización que trabaja por la educación superior en beneficio de las comunidades y los territorios diversos de América Latina y el Caribe.

Nota

1. Al respecto se puede consultar: <<<https://fedun.com.ar/declaracion-del-congreso-internacional-de-universidades-publicas-ciup-2022/>>>.

Referencias

- Booth, W. A. (2021). *Rethinking Latin America's Cold War. The Historical Journal*, 64(4), 1128-1150. <<<https://doi.org/10.1017/S0018246X20000412>>>.
- Burbano López, G. (2011). *La Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL) y la autonomía universitaria*. <<<http://dspaceudual.org/handle/Rep-UDUAL/1472>>>.
- Hernández, F. A. A. (2009). En los sesenta años de la UDUAL. *Universidades*, 43, 33-38.
- Portantiero, J. C. (1978). *Estudiantes y política en América Latina: El proceso de la reforma universitaria, 1918-1938*. Siglo XXI.
- Sáez, H. E. (2019). Cierre de ciclos e inicio de nuevos proyectos. Entrevista a Roberto Escalante Semerena. *Universidades*, 82, 77-80.
- UDUALC. (1949). *Primer Congreso de Universidades Latinoamericanas: Recomendaciones y resoluciones*. <<<http://dspaceudual.org/handle/Rep-UDUAL/1466>>>.
- UDUALC. (1950). Carta de las universidades latinoamericanas. <<<http://dspaceudual.org/handle/Rep-UDUAL/687>>>.
- UDUALC. (2023). *Informe de la Secretaría General*. México. Disponible en: <<<https://udualc.org>>>.